
З А Ж Г И Т Е С Ь , ЗВЕЗДЫ! 

В Славутич, как сейчас 
принято говорить, я «де-
сантировался» 27 марта 
1987 года. И не в качест-
ве партийного работника, 
а среди членов оргкоми-
тета Киевского облиспол-
кома по выборам Славу-
тичского городского Со-
вета народных депутатов. 

М ы выполнили постав-
ленную перед нами зада-
чу. Вскоре мне же дове-
рили пост первого заме-
стителя председателя гор-
исполкома. 

Вот так, откровенно ска-
жу, как-то совершенно не-
ожиданно и вошел в мою 
жизнь Славутич. А поско-
льку по основной специ-
альности я строитель ав-
тодорог, отдал этому де-
лу после института почти 
12 лет, то суматоха ново-
стройки отнюдь не испу-
гала, Я видел проекты, по-
нимал логику дел перво-
проходцев и знал, что на 
местах глубоких котлова-
нов и гор сыпучего песка 
встанет город-красавец. 

И он встал, выстроился 
в кварталы, проспекты. Он 
ожил огоньками семейных 
очагов, гомоном детворы, 
бегущей по утрам в свои 
школы. 

* * * 

Естественно, родители, 
пестующие свое дитя, 
склонны идеализировать 
его по всем параметрам. 
Дескать, и ростом удался, 
и внешне привлекателен, и 
умом не обделен. 

Только всегда ли на 
пользу этот замутненный 
розовым туманом взгляд? 

Так вот, если подходить 
с этих позиций, основыва-
ться на положениях наше-
го последнего партийного 
съезда, всесоюзной парт-

конференции, то далеко 
не все в Славутиче пока 
складывается так, как бы 
этого хотелось. 

Конечно, мы не стре-
мились сделать этот город 
местом пусть и весьма 
комфортабельных семей-
ных общежитий. Но ре-
ально пока получается 
почти так. Дома сдаем. А 
где кинотеатр? Молодежь 
прописываем. А где Дво-
рец культуры? Завезли ин-
струменты для музыкаль-
ной школы. А где их раз-
мещать? 

И сколько подобных во-
просов можно еще задать. 

Удивительное сейчас на-
блюдается противоречие. 
Сегодня во всех ответст-
венных решениях, поста-
новлениях четко записыва-
ется, что пора кончать с 
практикой в о з в е д е н и я 
объектов соцкультбыта по 
остаточному принципу. 

Казалось бы, что имен-
но в Славутиче и появи-
лась возможность поста-
вить дело по-иному, И 
средства для того, и силы 
— все выделено. Но все 
сработало по старой схе-
ме. 

В городе постоянно жи-
вут уже более двух с по-
ловиной тысяч человек. 
Людям нужны свежие ово-
щи, фрукты. Но соответст-
вующее хранилище еще 
не возведено. Более ты-
сячи детей. И бегают маль-
чишки по стройплощадке, 
под кранами, перед буль-
дозерами. А где еще рез-
виться? Стадион опять же 
отнесен на потом, как и 
спортплощадки. 

* * * 

Почему меня, теперь 
уже как секретаря Славу-
тичского горкома партии, 
волнуют эти проблемы? 

Может быть, все эти во-
просы и восклицания про-
сто придирки. Ну, не по-
строили что-то в этом го-
ду, так в следующем воз-
ведем. Вспомним, как жи-
ли в 30-е годы! 

Помним! И низко кла-
няемся тем первостроите-
лям, которые теряли свое 
здоровье в степях и тай-
ге, чтобы нам ныне жи-
лось лучше. Мы—их внуки. 
И все-таки время сейчас 
иное. Вы понимаете, что 
произошло, как измени-
лась проблематика жизни? 

Ведь нам сегодня надо 
накормить не голодного, а 
сытого. Обуть не босого, 
а в общем-то одетого. Те-
перь многие наши задачи 
уже имеют не только ко-
личественный, а совершен-
но иной качественный уро-
вень. И не надо брюзжать, 
что нашим дедушкам и ба-
бушкам приходилось и ху-
же, да ничего — социаль-
ного оптимизма не теря-
ли. Да потому, что вери-
ли — будущие поколения 
будут жить лучше. Когда 
мне пытаются объяснить, 
что новосел Славутича 
должен в чем-то стерпеть, 
пережить временные не-
удобства — я с этим в 
корне не соглашаюсь. Не 
было абсолютно никакой 
необходимости и не су-
ществовало никаких объек-
тивных причин для того, 
чтобы не решить необхо-
димых социальных вопро-
соа. 

Все дело в том, что но-
вый Славутич рождался 
под влиянием еще не пе-
режитых и не до конца 
отвергнутых старых стере-
отипов решения серьезных 
социально - экономических 
задач. Ведь далеко не ми-
фические, а совершенно 
реальные люди разрабаты-
вали и утверждали план 
строительства города. И 
при этом, видимо, никак 
не могли согласиться с за-
старевшей мыслью о том, 
что первый фундамент не 
может быть заложен, ска-
жем, под кинотеатр или 
Дворец культуры. Ведь эти 
объекты возводятся в 
два-три раза медленнее, 
чем жилые дома. 

* * * 

Почему акцентирую вни-
мание на комплектность 
застройки? Да потому, что 
ее отсутствие мешает ре-

шению другой чрезвычай-
но важной и первостепен-
ной для нашей партийной 
работы задачи — созда-
нию качественно новой со-
циальной инфраструктуры 
города. 

Давайте вспомним. Ка-
кую цель мы ставили пе-
ред собой, идя на мош 
ные капитальные затраты 
для сооружения нового 
города? Мы должны были 
сделать его таким, чтобы 
кадровый персонал атом-
ной электростанции не в 
силу какого-то админист-
ративного давления, нажи-
ма, а по собственной ини-
циативе переселился в 
Славутич, оставив кварти-
ры в Киеве. Решена ли 
эта программа? Увы, нет. 

И в какой-то мере это 
произошло, видимо, и 
п о т о м у , что на са-
мом ответственном, пер-
вом этапе агитации мы от-
неслись к интересам и за-
просам людей по старин-
ке .Дескать, вот вам квар-
тира, да еще с традици-
онными строительны м и 
изъянами, а остальное по-
том как-нибудь приложит-
ся. А веры в это «как-ни-
будь» у людей уже нет. 

Таким образом .затраче-
но почти полмиллиарда 
рублей (один больничный 
комплекс стоит 25 миллио-
нов), а народ отказался 
от новоселий. На атомную 
станцию мы теперь наби-
раем совершенно иной, 
чем планировали, контин-
гент. Причина тут проста. 
Опять сработала порочная 
психология, опять забыта 
истина о том, что запросы 
человека растут чрезвы-
чайно быстро, тем более у 
атомщиков, имеющих ма-
териальный достаток го-
раздо более высокий, чем 
у многих других катего-
рий трудящихся. Опять мы 
встречаемся с непонима-
нием формулы, что соци-
ализм — это прежде все-
го человек. 

Сколько в социальных 
мечтаниях и теориях про-
шлого было надежд на 
«города солнца». Сколько 
делалось практических по-
пыток в о п л о т и т ь эти 
стремления в жизнь. Но 
именно Славутич, в чем 
я абсолютно уверен, мог 
бы стать тем самым горо-
дом, где все наши эконо-
мические и социальные 
программы осуществимы. 
И задел для этого есть. 

Вот почему в Славутиче 
можно реально, если хоти-
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те экспериментально, от-
работать любые самые 
перспективные социальные 
задачи. Что, скажем, пред-
ставляется реальным. Во-
зьмем, к примеру, меж-
национальные отношения. 
По ряду причин сейчас 
этот вопрос приобрел в 
стране определенную ост-
роту. А в Славутиче пле-
чом к плечу трудятся 
представители восьми со-
юзных республик. При-
чем, работают дружно. 
Интереснейший, полезный 
опыт. Но мы к нему как 
следует не присмотрелись, 
не запрограммировали его 
развития. Перспективы же 
явно есть. 

Интересно и то, что 
участвуя в едином строи-
тельном процессе, каждая 
из республик привезла 
сюда свой лучший опыт, 
кто в архитектурном ре-
шении проектов, кто в ка-
честве строительства. На 
основе всего этого навер-
няка можно было бы со-
здать какую-то очень эф-
фективную модель возве-
дения новых городов. 

Интересны здесь по сво-
им задачам и возможнос-
тям элементы коттеджной 
застройки. С точки зре-
ния социальных послед-
ствий она ведь тоже поч-
ти не изучена. 

В общем-то мы видим 
два процесса. С одной 
стороны, семьи как бы 
дополнительно изолируют-
ся друг от друга . Но с 
другой стороны — они 
должны быть и объедене-
ны в рамках социальной 
жизни города. А для это-
го нужна соответствующая 
материальная база. 

Мы должны создать го-
род нового типа, новой 
социальной организации. 
Это не может быть про-
сто традиционный рабо-
чий поселок. Здесь реаль-
но формирование новых 
человеческих отношений. 

Только таким образом 
можно оправдать те значи-
тельные капитальные за-
траты, которые отпущены 
на сооружение Славутича. 

* * * 

По мере сил гориспол-
ком и горком партии ста-
рались исправить дисба-
ланс между жилищным 
строительством и матери-
альной базой обслужива-
ния и культуры. Не дожи-
даясь ввода в строй кино-
театра, магазинов, стадио-
на и т. п., мы пошли на 
строительство временных 
сооружений. Так появился 
магазин «Новосел», па-
вильон «Овощи», цех хле-
бопечения, временная биб-
лиотека, временная видио-
тека.. . 

Стараемся наладить ав-
тобусное движение в по-
селок «Лесной», где у 
строителей есть теннисный 
корт, кинотеатр.. . 

Но это все можно на-
звать и простым «латани-
ем дыр». По большому 
счету тревожит другое. У 
нас ведь нет не только 
кинотеатра или банно-оз-
доровительного комплекса. 
Не оказалось продуманной 
программы развития ду-
ховной сферы человека 
применительно к нашему 
молодому городу. Я ду-
маю, что местными сила-
ми решить такую задачу 
достаточно сложно. Прав-
да, один из институтов 
культуры сделал для нас 
вариант такой программы. 
Надо бы ее широко обсу-
дить, отобрать приемли-
мое и вводить в действие. 
Но дело застопорилось. 

Тут опять старая бо-
лезнь — сначала настро-
им жилые коробки, а по-
том будем думать, как 
жить. Опять социальные и 
политические задачи не 
становятся опережающи-
ми. Мы, как и прежде, не 
программируем социаль-
ных процессов в молодом 
городе. Спохватываемся 
лишь потом, когда в ду-
ховной жизни людей фор-
мируются поведенческие 
аномалии. 

Конечно, не имея поме-
щения, сложно принять 
решение об открытии дет-
ской школы искусств. Но 
мы это сделали. Пусть на-
чало жизни наших мальчи-
шек и девчонок в новом 
городе будет связано и с 
приобщением к прекрас-
ному. Это уже работа на 
будущее. 

Но, еще раз повторюсь, 
отдельные инициативы — 
это еще не все что нам 
требуется. Нужна более 

широкая, обстоятельная 
программа. Она должна 
аккумулировать в себе все 
то лучшее, что есть, ска-
жем, в городах и посел-
ках при различных А Э С 
страны. Для этого наши 
представители намерены 
поехать на Игналинскую и 
Ленинградскую атомные 
станции. А почему не 
съездить в Латвию, не 
встретиться, например, с 
тем же Раймондом Паул-
сом. Разве не интересно 
узнать, как с его точки 
зрения лучше поставить 
музыкальное воспитание 
детей и молодежи? А 
традиции хорового пения 
в Прибалтике! Тоже инте-
ресно. 

В новом городе нельзя 
насаждать серость и при-
митив в работе с людьми. 
Но плановых поставок ин-
тересного опыта и практи-
ки не предусмотрено. Зна-
чит, надо искать самим. 

* * * 

Задача партийной рабо-
ты — воспитание людей. 
Но воспитывать должен 
воспитанный человек. Вот 
почему мне бы очень не 
хотелось, чтобы в новом 
городе утверждались фор-
мальные, бюрократические 
методы партийной работы. 
Мы и в этом плане дол-
жны стать новаторами, 
развивать тенденции, зало-
женные в последних ре-
шениях партии. 

И в первую очередь, 
надо подумать о создании 
эффективного демократи-
ческого внутрипартийного 
механизма. Что меня вол-
нует здесь больше всего 
в общем плане? Это вза-
имодействие аппарата гор-
кома и горкома в истин-
ном смысле, как выборно-
го органа. Мне бы хоте-
лось, чтобы в Славутиче 
аппарат выполнял предна-
значенную ему роль, то 
есть выполнял решения 
выборного органа. 

Но для этого мы дол-
жны на широкой демо-
кратической основе сфор-
мировать свой выборный 
орган действительно из 
самых достойных, грамот-
ных, инициативных, пре-
данных делу партии ком-
мунистов. Лишь в этом 
случае горком сможет до-
стойно решать непростые 
проблемы Славутича. 

Однако у д и в и т е л ь н ы й 
встречается парадокс. Лю-
ди, казалось бы, хорошо 
знают друг друга. Но ко-
гда надо выдвинуть кого-
то в состав горкома, то 
соглашаются с тем, что 

проходят люди по принци-
пу меншей занятости на 
основном производстве. 

Думаю, что проблема 
принципиальности в пар-
тийной жизни сегодня осо-
бенно острая. Мы то ли 
боимся, то ли разучились 
говорить правду в глаза ' 
друг другу , давать объек-
тивную оценку товарищу 
по партии. И этому надо 
учиться. И опять же мне 
хочется, чтобы именно 
Славутич стал городом, 
где принципиальность в 
партийных отношениях бы-
ла бы истинной, а не мни-
мой. Но есть ли к этому 
какие-то пути? 

Славутич — город свет-
лый. И как бы не хоте-
лось, чтобы здесь появи-
лись темные закоулки, где 
прописались бы сплетня, 
оговор, недомолвка.. . 

* * * 

О проблемах можно го-
ворить много. Но есть и 
другая истина. Порожда-
ют их — люди, как прави-
ло, некомпетентные, а 
разрешают — профессио-
налы. Но весь вопрос в 
том, как их найти, воспи-
тать. У нас просчеты в 
кадровой политике изряд-
ные. Чего греха таить — 
резервом на руководящие 
должности любого поряд-
ка мы занимаемся просто 
плохо. В том же Славути-
че открылась масса руко-
водящих должностей. По-
ставь на каждое место 
стоящего человека и мно-
гие недоработки, которые 
сейчас мешают людям 
жить нормально, просто 
бы не появились. 

И самое любопытное, 
что резерв вроде бы и 
был. Но вот дошло до ре-
ального выдвижения и — 
осечка. Я убежден, что 
каждый руководитель дол-
жен нести персональную 
ответственность за подго-
товку резерва кадров. Об-
разно говоря, вести за 
руку от вуза до квалифи-
цированного специалиста. 

К сожалению, здесь не-
достает объективных кри-
териев. И тогда в силу 
вступает замшелое прави-
ло «Чем темнее небо, тем 
ярче звезды». Быть силь-
ным, окружив себя сла-
быми, легко. Труднее быть 
сильным среди сильных. 
Но моя мечта, чтобы в 
Славутиче не было темно-
го неба, а каждая звезда 
на каком бы уровне гори-
зонта она не находилась, 
была яркой. Тогда всем 
нам будет светло в нашем 
новом городе. 

Владимир УДОВИЧЕНКО, 
второй секретарь Сла-
вутичского горкома 
Компартии Украины. 


